
128338 - أقل صيغة لإلقاء السلام ورده

السؤال

ما هو أقل قدر في إفشاء السلام ، فأنا أعلم حديث النبي صلى الله عليه وسلم المتعلق بذلك أن من قال السلام
عليكم فله عشر حسنات وهكذا.. وعليه فأقل سلام هو أن يقول الشخص السلام عليكم ، سؤالي : هل يجوز أن
نقول ” سلام” فقط ؟ وهل يؤجر الشخص على ذلك ؟ وهل يرد السلام بقوله وعليكم السلام أو وعليكم السلام

. ورحمة الله أم أنه يكفيه أن يقول ” وعليكم” ؟ جزاكم الله خيراً

الإجابة المفصلة

أولاً :

إفشاء السلام بين المسلمين من شعائر الإسلام الظاهرة ، وهو من مكارم الأخلاق
ومعاليها ، ومن أعظم أسباب التحاب والتآخي بين المسلمين .

روى
ولُ اللَّهِ سُ الَ رَ الَ : قَ ةَ رضي الله عنه قَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ مسلم )54( عَ

لَّمَ : سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

تَّى نُوا حَ مِ ؤْ لَا تُ نُوا ، وَ مِ ؤْ ى تُ تَّ نَّةَ حَ لُونَ الْجَ خُ )لَا تَدْ

؟ مْ تُ ابَبْ وهُ تَحَ مُ لْتُ عَ ا فَ ءٍ إِذَ يْ لَى شَ مْ عَ لُّكُ لَا أَدُ ابُّوا ، أَوَ تَحَ
. ) مْ نَكُ مَ بَيْ لَا وا السَّ شُ أَفْ

قال
النووي رحمه الله :

”

ينَ لِمِ سْ له لِلْمُ بَذْ م وَ لَا اء السَّ شَ لَى إِفْ يمُ عَ ظِ ثُّ الْعَ يهِ الْحَ َفِ
اب بَ ل أَسْ مُ أَوَّ لَا السَّ رِف . وَ نْ لَمْ تَعْ مَ فْت , وَ رَ نْ عَ مْ ; مَ لِّهِ كُ

كَّنُ ائِهِ تَمَ شَ ي إِفْ فِ ة . وَ دَّ وَ ب الْمَ لَا جْ تِ اح اِسْ تَ فْ مِ أَلُّف , وَ التَّ
ز يِّ مَ ارهمْ الْمُ عَ ار شِ هَ إِظْ ضِ , وَ عْ ضهمْ لِبَ ينَ بَعْ لِمِ سْ ة الْمُ لْفَ أُ
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ة النَّفْس اضَ يَ نْ رِ يهِ مِ ا فِ عَ مَ لَل , مَ ل الْمِ نْ أَهْ رهمْ مِ نْ غَيْ مْ مِ لَهُ
ينَ ” انتهى . لِمِ سْ ات الْمُ مَ رُ ام حُ ظَ إِعْ ع , وَ اضُ وَ وم التَّ لُزُ , وَ

فالمقصود من إفشاء السلام نشر المحبة بين الناس ، فعلى من يلقي السلام على أخيه
المسلم أن يسلم سلاماً حسناً ، بوجه طلق ، وعلى من يرد السلام أيضاً أن يرد رداً

حسناً ، حتى يحصل المقصود وهو المحبة والتآلف بين المسلمين .

لِّم : “سلام” ، وللمجيب في هذه الحالة سَ وأقل صيغة يحصل بها السلام هي أن يقول المُ
أن يجيب بقوله : “سلام” .

قال
هِ لَيْ لُوا عَ خَ الله تعالى عن ضيف إبراهيم المكرمين من الملائكة : )إِذْ دَ

( الذاريات/25 . مٌ لَا الَ سَ ا قَ مً لَا الُوا سَ قَ فَ

قال
النووي رحمه الله في “الأذكار” )ص245( :

“قال الإمام أبو الحسن الواحدي من أصحابنا : “أنت في تعريف السلام وتنكيره بالخيار
، قلت : ولكن الألف واللام أولى ” انتهى .

فالأفضل الإتيان بالسلام مبتدئا أو رادا بالألف واللام ، فيقول : السلام عليكم عند
الابتداء ، ويقول: وعليكم السلام عند الرد .

ثانياً :

أما
مْ يتُ يِّ ا حُ إِذَ رد السلام فيكون بمثل السلام أو أحسن منه ، قال الله تعالى : )وَ

ا( النساء/86 . وهَ دُّ ا أَوْ رُ نْهَ نَ مِ سَ وا بِأَحْ يُّ حَ ةٍ فَ يَّ حِ بِتَ

وأما الاقتصار في رد السلام على : ” وعليكم ” : ففيه قولان لأهل العلم :

قال
النووي في “الأذكار” )ص/245-244( :
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”

قال أصحابنا : فإن قال المبتدئ : السلام عليكم ، حصل السلام ، وإن قال : السلام
عليك ، أو سلام عليك ، حصل أيضا .

وأما الجواب فأقله : وعليك السلام ، أو وعليكم السلام ، فإن حذف الواو فقال : عليكم
السلام أجزأه ذلك وكان جواباً ، هذا هو المذهب الصحيح المشهور الذي نص عليه إمامنا

الشافعي رحمه الله في ” الأم ” ، وقاله جمهور أصحابنا …

واتفق أصحابنا على أنه لو قال في الجواب : عليكم ، لم يكن جواباً ، فلو قال :
وعليكم بالواو ، فهل يكون جواباً ؟ فيه وجهان لأصحابنا ” انتهى .

وذكر ابن مفلح في “الآداب الشرعية” )1/340 ، 341( أن علماء الحنابلة اختلفوا أيضاً
في إجزاء الرد بلفظ : “وعليك” ، وأن شيخ الإسلام ابن تيمية اختار أنه يجزئ ، لأن

تقدير الكلام : وعليكم السلام ، وبهذا تتم الجملة .

وقد
ورد عن الصحابة رضي الله عنهم ما يدل على إجزاء الرد بـ : “وعليكم” .

روى
البخاري في “الأدب المفرد” )1023( عن عبد الله بن عمرو رضي الله عنهما قال : بينما

نحن جلوس عند النبي صلى الله عليه وسلم في ظل شجرة بين مكة والمدينة – إذ جاء
أعرابي من أجلف الناس وأشده ، فقال : السلام عليكم . فقالوا : وعليكم . صححه

الألباني في “صحيح الأدب المفرد” )791( .

والأفضل أن لا يقتصر المجيب على قوله : )وعليكم( لأن هذا الرد إنما أمر به النبي
ا صلى الله عليه وسلم عند الرد على أهل الكتاب ، فقال : )إِذَ

لَّمَ سَ
مْ كُ لَيْ عَ

لُ أَهْ
ابِ تَ الْكِ
ولُوا قُ فَ

:

( رواه البخاري )6258( ومسلم )2163( . مْ كُ لَيْ عَ وَ
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والله أعلم
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